

Service Civile pour la Paix | Burundi, l'Est de la RDC et Rwanda

Coopérer au-delà des frontières en tant que communauté de pratique interconnectée pour résoudre les conflits

Le défis

La catégorisation classique des conflits, en conflits interétatiques et intraétatiques ne s'applique pas à la région des Grands Lacs, car ceux-ci ont tendance à s'étendre géographiquement et leur épicentre se déplace d'un endroit à l'autre. En outre, les conflits dans la région des Grands Lacs sont dynamiques et complexes, car ils impliquent une diversité d'acteurs locaux, régionaux et internationaux et les conséquences d'un conflit dans un pays affectent les États voisins par le biais des flux de réfugiés et des groupes armés régionalisés qui opèrent dans les zones de conflit. Toutefois, les conflits présentent des caractéristiques communes liées aux questions de gouvernance, de division identitaire, d'exploitation et d'égalité d'accès aux ressources, que l'on retrouve en abondance dans la région. L'accès inéquitable aux ressources, l'arbitraire de l'État et l'exclusion politique créent un contexte propice aux conflits, les élites sociales et politiques jouant sur les divisions ethniques et les stéréotypes dominants pour défendre leurs intérêts. Il s'agit également d'une région qui connaît des problèmes fondamentaux communs résultant des défis postcoloniaux posés à la construction de l'État et de la nation.

Notre approche

Compte tenu de l'interdépendance des conflits dans la région des Grands Lacs, les activités de consolidation de la paix du Service Civil pour la Paix (ZFD selon son acronyme allemand) ont adopté une approche régionale depuis 2018, incluant le Rwanda, le Burundi et l'est de la République démocratique du Congo (RDC), plutôt que de se concentrer sur un seul pays.

Le ZFD soutient les processus de dialogue et renforce les capacités de transformation non violente des conflits afin d'améliorer les conditions pour favoriser une culture de la paix dans les trois pays, contribuant ainsi à l'ODD 16. Il est conçu de manière à encourager et à promouvoir la coopération entre les organisations partenaires des trois pays à travers les frontières en tant que communauté de pratique interconnectée pour traiter les questions de conflit, sur la

base des processus et des normes de collaboration pour mettre en œuvre des projets de paix. En outre, il vise à ce que les partenaires profitent des possibilités de dialogue pour aborder les différences de manière constructive, gérer les conflits sociaux existants et réfléchir à la manière dont les expériences passées de violence et de violence sexuelle et sexiste sont traitées.

Un troisième pilier fondamental du programme comprend l'identification des besoins communs de développement des capacités à différents niveaux (leadership, administration, gestion de projet, etc.) et en relation avec différents domaines et, dans cette optique, les partenaires et le personnel du ZFD organisent des activités conjointes d'apprentissage et d'échange pour développer leurs capacités et se soutenir mutuellement.

Le programme ZFD de la GIZ est mis en œuvre au Rwanda depuis 2001, au Burundi depuis 2009 et en RDC depuis 2018, date à laquelle il est devenu régional. Il soutient actuellement un total de 10 organisations de la société civile et une université travaillant dans les domaines de la transformation des conflits, de l'autonomisation des jeunes et des personnes vulnérables, des violences sexuelles basées sur le genre, du traitement du passé et de la pensée critique. Actuellement, une équipe de huit employés nationaux et sept conseillers internationaux du programme soutiennent les activités de consolidation de la paix des organisations partenaires.

Nom du projet	Promouvoir les compétences pour la paix et les réseaux de la société civile dans la région des Grands Lacs - Phase 2.
Commandité par	Bundesministerium für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (BMZ), Division G23
Région du projet	Rwanda, Burundi, et l'Est de la République Démocratique du Congo
Agence d'exécution principale	GIZ Service Civile pour la Paix
Durée du projet	01.01.2023 -31.12.2025



De gauche à droite : Cérémonie de commémoration du massacre de Kw'Ibubu organisée par le Collectif des Associations pour la Réconciliation et l'Appui aux Victimes des Conflits (CARAVI) au site mémorial de Kibumba (Burundi). Un jeune artiste lors d'une représentation théâtrale du Forum organisé par Vision Jeunesse Nouvelle (VJN) à Gisenyi (Rwanda).

Les avantages

Le programme renforce les réseaux de coopération et la compréhension mutuelle entre ses partenaires. En outre, il facilite le dialogue sur des questions essentielles pour la paix, telles que les manipulations basées sur l'identité et les stéréotypes, et promeut les valeurs de non-violence et de tolérance parmi les jeunes. Le programme se concentre sur les jeunes parce que les organisations de jeunesse sont capables de contribuer positivement à la paix en raison de leur capacité à sortir des sentiers battus et à apporter des perspectives novatrices. Les jeunes sont souvent négligés en tant qu'acteurs précieux de la consolidation de la paix, même dans les régions où ils travaillent activement et de manière constructive à la paix au niveau local et communautaire, mais ils ne sont pas inclus dans les activités de consolidation de la paix et dans la prise de décision au niveau national.

Un exemple de terrain

La collaboration transfrontalière entre les partenaires du ZFD existait déjà avant que le programme ne devienne régional et sa concretisation a été un véritable coup de pouce. Un bon exemple en est le Public Speaking & Exchange (PS&E), un événement né en 2011 sur la base des lignes directrices de l'English Speaking Union, qui rassemble des jeunes de différents pays pour débattre et discuter de leurs opinions dans un environnement sûr et respectueux.

La raison d'être de cette activité est que les conflits dans la région des Grands Lacs ont eu un impact considérable sur les jeunes par rapport au reste de la population, car ils sont faciles à manipuler par divers moyens pour en faire des acteurs de conflits violents, comme ils sont souvent désillusionnés par la pauvreté et le manque d'opportunités. Dans ce sens, les partenaires ont réalisé que les jeunes ont un rôle vital à jouer dans le processus de prise de décision, et qu'ils devraient donc se voir offrir des opportunités et des plates-formes pour exprimer leurs opinions et discuter de certains des problèmes auxquels leurs communautés sont confrontées. Les principaux objectifs du PS&E sont tout d'abord la création d'espaces de dialogue dans les écoles au niveau local et régional afin de discuter des problèmes qui entravent la paix et de proposer des solutions potentielles. En outre, les jeunes et leurs

enseignants doivent acquérir des capacités de réflexion critique et les appliquer dans leur vie quotidienne, afin de développer l'empathie et de réduire les stéréotypes négatifs.

Chaque année, les organisations faisant partie du PS&E, à savoir Vision Jeunesse Nouvelle, Eyo Youth Echo, Never Again Rwanda (Rwanda), Club de Jeunes pour la Vie (RDC) et Solidarité de la Jeunesse pour la Paix et l'Enfance (Burundi), se réunissent dans un atelier de réflexion afin d'évaluer l'événement de l'année précédente et de formuler des recommandations pour l'avenir, ainsi que de choisir un thème pour la rencontre de l'année en cours et une organisation hôte. Tout au long de l'année, les partenaires organisent leurs propres événements locaux de PS&E avec les clubs de paix et de pensée critique des écoles avec lesquelles ils travaillent dans leurs pays respectifs. Au cours de la seconde moitié de l'année, les élèves sélectionnés dans chaque pays se réunissent dans un événement régional PS&E.

Le premier jour de l'événement régional, des exercices de renforcement de l'esprit d'équipe sont organisés et des discours et des performances artistiques sont préparés. Le deuxième jour, les participants présentent leurs productions. La beauté de la chose est qu'à la fin, il n'y a qu'un seul gagnant, mais un prix collectif décerné à tous les participants pour leurs efforts et leur motivation. Les participants sont également invités à rapporter les idées dans leurs écoles et leurs régions afin de permettre à d'autres de bénéficier de l'échange.

Les jeunes participants acquièrent ainsi une compréhension approfondie des problèmes qui se posent dans leurs contextes et disposent d'une plateforme pour défendre leurs besoins en matière de paix auprès des décideurs et des parties prenantes, afin de mobiliser leur soutien dans les processus de paix au sein de leurs communautés.

Plus de 10 ans après, cette activité jouit d'une grande popularité et d'un grand soutien de la part des organisations et des participants. Elle s'est adaptée et a évolué au fil des ans, même en 2020, pendant la pandémie de covid, les organisateurs ont réussi à maintenir l'activité et les participants se sont mutuellement soutenu à travers des vidéos inspirantes et innovantes publiées sur une chaîne YouTube créée uniquement à cette fin, sous le thème "Notre diversité, notre opportunité".



De gauche à droite : Les participants aux Public Speaking & Exchange (PS&E) Régional, posent lors de la dernière fois de l'événement qui a eu lieu à Huye, Rwanda en 2024. Un groupe de jeunes du Congo exécute une danse dans le cadre de l'événement régional PS&E à Huye, au Rwanda, en 2024.

Published by

Deutsche Gesellschaft für
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Registered offices Bonn and Eschborn, Germany

Civil Peace Service / Ziviler Friedensdienst (ZFD)
Refugee Programme Rwanda
P.O. Box 59, Kigali
T +250 252 573 537
E giz-ruanda@giz.de
www.giz.de

As at

January 2025

Photo credits

List of photographers in alphabetical order
Eyo Youth Echo archive: page 2

Text

Celia Haro

GIZ is responsible for the content of this publication.

On behalf of

Federal Ministry for Economic
Cooperation and Development (BMZ)